

En la institución educativa Ramón Meza Londoño de Quimbaya montaron una panadería para formar a estudiantes y beneficiar a la comunidad.

PÁGINA 6



ESCANEE EL CÓDIGO CON LA CÁMARA DEL CELULAR PARA VER VIDEO EN WEB.



**MIÉRCOLES** Armenia, 26 de octubre de 2022

www.cronicadelquindio.com

**\$1.500**

**INDICADORES ECONÓMICOS:** Dólar (TRM) \$4.948 Euro \$4.919 Café (carga) \$2.252.000

# Plan Centenario



JOHN JOLMES CARDONA NÚÑEZ, LA CRÓNICA DIGITAL

Se realizó la primera socialización del documento técnico de soporte del Plan de Ordenamiento Zonal, POZ, de la Avenida Centenario, mediante el cual se establecen las condiciones necesarias para la construcción, garantizando la sostenibilidad del sector y la generación de un corredor paisajístico. A partir de los comentarios y observaciones que haga la comunidad, se realizarán los ajustes. **PÁGINA 7**

Oferta válida del 01 al 31 de octubre del 2022

**IBG MANÍA**

**¡SIÉNTETE COMO EN LAS NUBES!**

**COLCHONES IBG**



**GRATIS 2 ALMOHADAS**

\*Aplica TyC. No incluye base cama.

**ARMENIA**  
CARRERA 15 NO. 19 - 51

**IBG.COM.CO**  
@hogaresibg

**LA CRÓNICA DEL QUINDÍO**

Informa que el horario de atención al público para el próximo **viernes 28 de octubre** en nuestra sede será de 8 a.m a 3:00 p. m.  
**¡Gracias por su comprensión!**

## EDITORIAL

### El gobierno del billón

Así será recordado, para bien o para mal, depende de lo que pase en el resto de su mandato, el gobierno de Roberto Jairo Jaramillo Cárdenas.

**PÁG. 4**

**SUSCRÍBASE 6067314440**

ISSN 0122-297X  
9 770122 297008

**ESTA VÍA** ES DE SEGUNDO ORDEN Y ESTÁ A CARGO DEL ENTE DEPARTAMENTAL

## Vía que comunica a Filandia con Quimbaya, a punto de desbancarse por lluvias

**L**a vía que conduce del municipio de Filandia a Quimbaya está a un paso de quedar inhabilitada, el propio alcalde de Filandia, Jaime Franco Alzate, encendió las alarmas por la pérdida de banca.

“En este momento tenemos 2 puntos muy críticos, uno de los cuales es el puente sobre la quebrada Buenavista, que une a los 2 municipios, allí desde el año pasado reportamos el evento a la gobernación, pero nos respondieron que, a la fecha, están haciendo el trámite de ocupación de cauce en la CRQ. Sin embargo, esto tiene detenido el proceso de intervenciones que pueden costar alrededor de \$150 millones”,

El alcalde del municipio realizó la solicitud a la administración gubernamental, ya que con el aumento de las lluvias, la localidad podría quedar incomunicada.



La administración municipal aseguró que están realizando monitoreos constantes al sector afectado.

explicó el alcalde.

Agregó que en ese sector se deben realizar obras para el manejo de aguas; reparcho en la carpeta de rodadura dentro y fuera del puente y obras de contención y estabilización de los diferentes elementos del puente que genera un alto riesgo para propios y visitantes.

En lo que respecta al segundo punto crítico, el mandatario añadió: “De igual manera tenemos un segundo punto crítico que está ubicado a 2 kilómetros aproximadamente del puente, localizado en el sector conocido

como Paraíso Bajo, frente a unas obras de barranquismo, las cuales vienen siendo un atractivo para la región y turistas. En este lugar se presentó el pasado lunes 17 de octubre un deslizamiento de tierra que abarcó aproximadamente 40 metros de longitud a lo largo del carretable y unos 50 metros en la ladera, que tiene al menos unos 45 grados de inclinación”.

El alcalde sostuvo que desde la noche del deslizamiento la oficina de gestión del riesgo de Filandia dejó señalizado el lugar, aislando de la orilla el paso de los vehículos pues el movimiento de

tierras se llevó parte de la línea blanca del borde de la calzada. “Además estamos monitoreando una obstrucción provisional en la quebrada La Arenosa, la cual ha aumentado el nivel y la fuerza de la corriente, logró sobrepasar el obstáculo y ha estado fluyendo en el lugar”.

Franco Alzate sostuvo que en ese punto se ha venido presentando erosión lenta pero continua, razón por la cual el pasado viernes 21 de octubre se produjo la inclinación de uno de los postes de energía, el cual lleva las redes principales del sector rural.

La Universidad del Quindío es sede del Encuentro de Gestión Universitaria del Sistema Universitario Estatal, SUE, un espacio en el que participan directivos y líderes de las más importantes Instituciones de Educación Superior de Colombia, los cuales se reúnen para analizar las acciones administrativas y económicas que deben realizarse.

Así mismo, hoy se realizará el Consejo Directivo del SUE, que agrupa a los rectores de las 34 universidades estatales del país, el ministerio de Educación, vicerrectores, directivos académicos, administrativos y profesionales de diferentes áreas. Todo esto en el marco de la celebración de los 62 años de historia de la alma mater.

José Fernando Echeverry Murillo, rector de la Universidad del Quindío, explicó: “Estuvimos todos reunidos discutiendo aspectos esenciales como lo son la reforma de la Ley 30 de 1992, básicamente los artículos 82 y 87; ampliación de cobertura; aseguramiento de la calidad y de fomento, todo relacionados con la educación superior pública en Colombia”.

La ampliación de cobertura, según Echeverry Murillo, es una propuesta realizada por el actual gobierno de Gustavo Petro Urrego, en la que se solicita a todas las universidades públicas del país abrir 500.000

## 34 rectores de universidades públicas analizan el futuro de la educación superior en la Uniquindío



El rector de la universidad afirmó que se tienen garantizados los recursos para cumplir con lineamiento de la matrícula cero.

cupos nuevos en los próximos 4 años.

“Todos estos aspectos confluyen de una u otra forma en la parte administrativa y económica, por ejemplo, cuando hablamos de la reforma de la ley 30, artículos 82 y 87, es básicamente el financiamiento de la

educación superior y el presupuesto de las universidades”.

A su turno, Pablo Vera Salazar, rector de la Universidad del Magdalena, agregó: “Primero, felicitar a la Universidad del Quindío, una institución territorial y hermana como nosotros y que ha realizado grandes

contribuciones a la región y el desarrollo del Eje Cafetero. El encuentro nos permite presentar las diferentes ponencias de todas las universidades del país sobre las buenas prácticas que se han realizado en Colombia en materia de investigación, gestión, innovación, incorporación

de tecnologías y formaciones curriculares”.

Vera Salazar expresó que socializó 3 ponencias en lo que tiene que ver a la incorporación de las tecnologías y los procesos de la Universidad del Magdalena de cara a lo que se está denominando la transformación digital, su articulación con grupos de investigación TIC y el uso de plataformas eficientes, una apuesta orientada desde su dirección.

Por su parte, Giovanni Mauricio Tarazona Bermúdez, rector de la Universidad Distrital Francisco José de Caldas en Bogotá, dijo: “En este encuentro de experiencias lo que se pretende es realizar escucha activa para participar en las propuestas de gestión tecnológica, gestión administrativa, propuestas de investigación que son materia de discusión en las mesas de trabajo. Una de las experiencias que tuve la oportunidad de compartir es que en este último periodo hemos logrado un aumento de cobertura y la implementación de la matrícula cero”.

Los quindianos podrán participar en 3 pruebas principales como el Coffee Bike Tour en Calarcá; Palma de Cera en Salento y Santuario de los Monos.

**SE ESPERA ENTRE 100 Y 150 DEPORTISTAS**

## El departamento del Quindío será sede del Desafío Suda

**D**el 1 de noviembre al 15 de diciembre, el departamento del Quindío será sede del Desafío Suda, evento que fue gestionado a través de la Corporación Quindío Convention Bureau, que estará enfocado en el desarrollo de 3 actividades dirigidas a diferentes segmentos de deportistas.

Suda es una empresa chilena que busca abrirse paso en el mercado colombiano por medio de una aplicación tecnológica, en la cual, una vez descargada, se debe realizar el correspondiente registro, buscar el reto de interés e inscribirse -en donde deberá cargar fotos y vídeos que permitan cumplir con el 100% de los objetivos-.

Suda ha elegido al Quindío para desarrollar su Desafío Suda 2022, debido a las condiciones geográficas del territorio y la apuesta por el turismo no estacional que se lidera desde la Cámara de Comercio de Armenia y del Quindío.

Esta empresa chilena ayuda y motiva a las personas a hacer deporte y a conectar con la naturaleza, la aplicación cuenta con aproximadamente 600.000 rutas de más de 40 deportes para todos los niveles de experticia y actualmente la empresa busca establecerse en el país.

Sobre la realización de este evento Antonia Feliu, mánager de Suda, explicó: “Elegimos al Quindío, ya que Suda es una empresa que promueve todo lo que es la sostenibilidad ambiental, el contacto con la naturaleza, el cuidado del medio ambiente y este departamento es uno de los destinos con mayor número de certificaciones de destinos turísticos sostenibles y es perfecto para generar esta sinergia”.

Agregó que el objetivo final es generar un acercamiento de las personas con la naturaleza, pues con esto se logra la promoción integral y amigable con la tierra.

“Otro de nuestros objetivos es que las personas conozcan estos lugares con servicios locales y



Los desafíos son al aire libre y promueven el contacto respetuoso con la naturaleza.

para lo cual implementamos un 5% de descuento en logística deportiva si dicen que van a ir al Quindío a realizar el Desafío Suda”.

Señaló que, si bien son 45 días del 1 de noviembre al 15 de diciembre, no quiere decir que todos los días hay que estar haciendo una actividad, sino que hay 3 retos principales que toman el desarrollo de ese lapso.

El evento será operado por CH Turismo y Logística Deportiva, empresa quindiana, miembro adherente de la Corporación Quindío Convention Bureau, que espera impactar a cerca de 13 sectores económicos como restaurantes, hoteles, agencias de viajes, operadores turísticos, entre otros.

Con la realización de este desafío se espera la participación de 100 a 150 personas, provenientes de diferentes países, además de los deportistas colombianos interesados.

El Desafío Suda en el Quindío gira en torno a 3 pruebas prin-

cipales que son el Coffee Bike Tour en Calarcá; cuyo premio es la entrada a una reconocida hacienda turística con almuerzo incluido; Tour Palma de Cera en Salento y Tour Santuario de los Monos en Montenegro, cuyo premio es la entrada a un parque temático.

A su turno, Laura María González Naranjo, directora ejecutiva de la Corporación Quindío Convention Bureau, expresó: “Es un evento fuera de lo tradicional, fuera de los eventos y congresos que venimos realizando desde el bureau. Esto incentiva, hace que se trasladen personas al territorio quindiano a realizar actividades deportivas y de naturaleza. Es su primera vez en Colombia y han fijado la mirada en nuestro departamento teniendo en cuenta todas las rutas que tenemos establecidas con infraestructura y demás”.

Indicó que esa iniciativa también permite que las personas de otros países pernocten en



el territorio por más días y el departamento deje a un lado el turismo estacional de épocas como diciembre, vacaciones de mitad de año y Semana Santa.

“La articulación con las diferentes alcaldías ha sido muy positiva, siempre desde el bureau trabajamos con todos los municipios. Esta es una mezcla entre el deporte y el turismo, pues, si bien, las personas viajan con un propósito la idea es engancharlos y que se queden”.

Por su parte, Rodrigo Estrada

Reveiz, presidente ejecutivo de la Cámara de Comercio de Armenia y del Quindío, precisó: “Aquí lo fundamental es lograr que al departamento vengan personas en temporadas frías y que con la alianza entre la gobernación, alcaldía, bureau y Cámara traigamos más eventos, sin importar si son grandes, medianos o pequeños, pero que generen movimientos económicos en la región. Este evento deportivo hace que el Quindío esté referenciado en escenarios internacionales”.

# El gobierno del billón

Así será recordado, para bien o para mal, depende de lo que pase en el resto de su mandato, el gobierno de Roberto Jairo Jaramillo Cárdenas.

## EDITORIAL

**H**oy se hará público el documento técnico elaborado por la gobernación del Quindío en el que explican cómo fue posible traer para inversión en el departamento mil millones de pesos diarios, durante mil días, para un gran total de un billón veintiocho mil millones de pesos. Asegura el gobernador quindiano, Roberto Jairo Jaramillo Cárdenas, que el billón fue gestionado durante su gobierno y que está representado en proyectos que ya están en fase precontractual o contractual, en obras en ejecución y en obras ya entregadas al servicio de los quindianos. El documento es abierto y sobre él pueden posarse todos los ojos, eso da tranquilidad y permite creer antes que dudar.

Si lo que asegura el mandatario seccional sobre tan exótica cifra está ajustado a la realidad, puede catalogarse este mandato como altamente efectivo y productivo para el departamento. Desde

que se posesionó, Jaramillo Cárdenas dio muestras de una excelente relación con el gobierno nacional, por este departamento desfilaron todos los ministros del gobierno Duque, no pasaba un mes si tener por estas tierras la presencia de varios ministros y demás funcionarios del alto gobierno, entre ellos el entonces director del Inviás, Juan Esteban Gil Chavarría, que se portó como un hijo de esta tierra. Después de casi tres años de gobierno, incluido uno de pandemia en su máxima expresión y que maniató a todos los ordenadores del gasto, el mandatario Jaramillo Cárdenas expone el resumen de recursos que generan confianza y optimismo.

Grosso modo, el billón del que habla el gobernador se resume en plata para: construir los colegios de Salento y Filandia, que asegura tocó empezar desde cero; la

vía Parque del Café-Pueblo Tapao, que ya está en uso; la vía Circasia-Montenegro, que avanza en un 70% y que también, en palabras del gobernador, tocó empezar desde cero; las dobles calzadas Calarcá-Armenia y Armenia-Montenegro-Quimbaya (\$631.000 millones), sobre las cuales afirma el gobernador alcanzará a inaugurar Calarcá-Armenia y Armenia-Montenegro; vía Río Verde-Pijao, que ya está contratada y comenzará la primera semana de diciembre; placas huellas en los municipios (\$26.000 millones); vía Filandia-La India; vías Pijao-Guacac-Génova, que incluye 9 muros de contención; vía Arrayanal-Salento; vía Salento-Palestina-Armenia, a cargo del Inviás; tercer carril Río Verde-Barragán; las obras en la Universidad del Quindío; las aulas Steam; mejoramiento del hospital San Juan de Dios (área maternoinfantil, modernización urgencias), por valor de \$18.000 millones; alianzas productivas para los trabajadores del campo, para

lo cual se destinaron \$21.000 millones; cuatros recintos gastronómicos (Salento, Pijao, Quimbaya, Montenegro); siembra de 700.000 árboles, que valen \$18.000 millones, de los cuales ya fueron plantados 100.000, y que se pagan cuando el árbol cumple 2 años en el sitio; acueducto y alcantarillado (\$27.000 millones); y un centro social departamental para atender población en situación de discapacidad, adultos mayores, y mujeres y niños víctimas de violencia.

Actúa pues esta nota editorial como documento público de seguimiento al anuncio del gobernador Roberto Jairo Jaramillo Cárdenas. Será el 31 de diciembre de 2023 cuando, basados en este escrito, la opinión pública pueda confirmar si el gobierno del billón fue un hecho cumplido, con lo cual la nota evaluativa será sobresaliente, o se quedó esta noticia en una elucubración bien publicitada, con lo cual la nota será reprobada.

**Gerente:** Sandra Cecilia Macías Palacio

**Director:** Ernesto Acero Martínez

**Jefe de Redacción:** Carlos Wilmar López Rodríguez

**Año:** XXIX- **Número:** 10.891 **ISSN** 0122-297X **Afiliado a Andiaros.**  
Resolución Número 7222, Ministerio del Interior.

**Dirección:** Avenida Centenario #6-25; Armenia, Quindío

**Conmutador:** (606) 7314440

**e-mail:** direccion@cronicaelquindio.com

**www.cronicadelquindio.com**

Impreso por R.R. Editores, Pereira

**LAS OPINIONES EXPRESADAS POR LOS COLUMNISTAS SON DE SU TOTAL Y ABSOLUTA RESPONSABILIDAD PERSONAL.**

**Diseño y Diagramación:** Luz Miriam Orozco Soto - Nilton Sergio Motta Gil - John Jolmes Cardona Núñez.

## Aumento del salario mínimo



Jorge Iván Villegas Díaz  
jorgeivanvillegasdiaz@gmail.com

**C**ada año desde finales de octubre en Colombia se empieza a generar el debate sobre el aumento del salario mínimo, es por esto por lo que las centrales obreras tienen la iniciativa de proponer por lo regular un incremento que esté por encima de la inflación, que para lo que va corrido del año 2022 se acumula en 11.4%, sin contar lo que resta de octubre, noviembre y diciembre, es decir, que puede llegar al 15% aproximadamente.

Dicho lo anterior es importante tratar de explicar que es la inflación, por lo cual podemos definirla como el aumento generalizado en los precios de los bienes y servicios de una economía durante un periodo de tiempo, en otras palabras, si antes con un pasaje de bus costaba \$2.200, el próximo año puede aumentar a \$2.500, si antes se podía comprar un panel de huevos por \$16.000, en poco tiempo subirá a \$18.500, esto sucederá de manera similar

con el precio de los servicios públicos domiciliarios, los arriendos de viviendas y el vestuario, solo como para citar compras esenciales que necesitan las personas para vivir en condiciones dignas.

En este sentido, si revisamos que actualmente el salario mínimo en Colombia es de \$1.000.000 (sin contar el auxilio de transporte) y la inflación puede llegar al 15%, lo menos que se puede aumentar es a \$1.150.000. Sin embargo, este aumento no representara la realidad de lo que se vive en el país, debido a que cada mes se están generando aumentos desproporcionados de los alimentos de la canasta familiar, como la carne, granos, vegetales, frutas y huevos, ocasionando que gran parte de los recursos de una familia se destinen principalmente para este consumo diario.

A pesar de esto, es probable que las centrales obreras, los gremios empresariales y el gobierno nacional no lleguen a un acuerdo para el ajuste

del salario mínimo en el año 2023, que en últimas, así se aumente el 20%, como pretenden algunos, no significará algo positivo por el aumento generalizado de todos los productos, bienes y servicios que adquirimos ya sea diariamente, mensual o anual; lo anterior, por el simple hecho que los comerciantes y empresarios deberán aumentar el precio de lo que venden o realizan para poder pagar ese salario a sus empleados, ocasionando nuevamente que no alcance el dinero para vivir dignamente, esto es, con recreación, salud, buena alimentación, educación y vivienda.

Finalmente, así el Banco de la República aumente el porcentaje del interés para tratar de frenar la inflación, esto no será productivo, debido a que las familias en la actualidad se están endeudando no por lujo, sino, por ejemplo, para pagar gastos esenciales como la educación de sus hijos, el mercado y el transporte (por citar algunos). Esto obliga al gobierno actual a que plantee diferentes estrategias para evitar más incremento del costo de vida, puesto que, de no ser así, nuestra moneda cada día estará más devaluada y en consecuencia sin poder adquisitivo.

## El viaje de tu vida



David Arturo Cubillos V.  
neuropsicologo@davidcubillos.com.co

**T**al vez en nuestra vida estamos en busca de un sentido, tal vez desde que nacemos empezamos una carrera con una dirección desconocida y nos aceleramos por hacer cosas que creemos que son parte de esa felicidad que queremos encontrar. Esta carrera acelerada muchas veces no nos deja sentarnos a reflexionar sobre el verdadero sentido de nuestra vida y nos quedamos sin entender que somos la felicidad y no tenemos que buscarla afuera en cosas que no necesitamos o en otras personas.

Cada persona tiene un sentido y un propósito en este viaje que se llama vida, cada día vemos señales que muchas veces no reconocemos y que pueden ayudarnos a encontrar esa paz interior.

No es tan difícil frenar y observar esas señales que están en nuestro interior y hacen parte de nuestra

esencia real y de la conexión que tenemos con el mismo universo y su sabiduría. Tal vez debemos alimentar más la conciencia de lo que somos y lo que nos rodea, entendiendo que el mundo en el que vivimos es tan maravilloso y sabio que nos regala la opción de devolverle algo con nuestros actos y conductas.

Tal vez debamos ser más espirituales y entender el sentido de la verdadera energía que mueve al mundo, conectarnos más con lo que nos habla nuestra madre tierra para cuidarla, para devolver energía hecha amor.

Si lográramos cambiar hacia devolver amor al universo nuestra vida sería más rica, más productiva, más sensible. En este viaje poco vale lo que tienes, lo que haces cuando no tiene un sentido más común. Lo que vale es lo que aprendes, lo que entregas y lo que devuelves

a las otras personas y al mismo universo.

En este sentido, en el viaje de tu vida reflexiona: ¿qué tanto amor devuelves? ¿Cuál es tu conexión con lo natural? ¿has encontrado tu conexión espiritual real? ¿hay agradecimiento en lo que tienes? Estas preguntas te darán respuestas importantes para iniciar un viaje que se alimente mucho más de la empatía, donde puedas entender al otro, aprender de las personas y comprender lo que te quiere decir este universo a través de sus sonidos, de sus mensajes ocultos y de la misma energía vital.

Tal vez uno de los retos más importantes es la comprensión de tu interior, aprender a escuchar tus propios pensamientos para entender sin duda que puedes encontrar tanta sabiduría, humildad y amor que puedes llevarla a un siguiente nivel, encontrándote con tu propio poder y con la sorpresa que siempre tendrás un sentido que está configurado en ti, que te permitirá sentirte libre y feliz para afrontar mejor tu viaje.

## Cosas que pasan II



John Elvis Vera Suárez  
john.elvis.vera.suarez.1958@gmail.com

Es curioso que hojeando el documento de la ordenanza por la cual se autoriza el nuevo crédito, en él se resalta en primer lugar que “al cierre de 2021 los ingresos diferentes del SGR (supongo que se refiere al Sistema General de Regalías) crecieron como consecuencia del mayor recaudo principalmente de impuesto al consumo de cigarrillos...”, así de pobre es nuestra economía regional.

Por igual se habla que el departamento al cierre de 2021 aún adeudaba \$26.740 millones de créditos anteriores. “Quedando con 5 créditos, 4 contratados con la banca comercial y 1 con Infi-

valle”. Así mismo se menciona que del recaudo estimado para 2022, en junio 30 ya se alcanzaba un 58.69%. Muy felices al parecer porque el porcentaje recaudado era superior a lo esperado para la fecha.

En él se afirma que “la población con discapacidad...”, mientras conocedores del tema me aseveran que se debe decir “en condición de discapacidad”, “... registrada en el departamento alcanza una cobertura de afiliación al Sistema General de Seguridad Social en Salud del 84.2%”, mientras líderes de este sector poblacional niegan esta afirmación. Según los datos que

ellos conocen, existen alrededor de 48.000 personas en el Quindío con esta condición, que en algunos es múltiple. De las mismas, solo la mitad están registrados y trabajan en el momento para contar con unas cifras más cercanas de la realidad. Lo anterior nos indica que los datos gubernamentales al parecer están errados. Ahora bien, según los datos nacionales las personas en condición de discapacidad son el 10% de la población colombiana. Si el Quindío lo habitamos alrededor de 600.000 personas. ¿Cuántas harán parte de este sector poblacional?

Teníamos entendido que habían asignado recursos por \$15.612 millones para el Laboratorio de Salud Pública del departamento del Quindío, así lo afirmó el ministro de Salud antes de finalizar el gobierno anterior. En el préstamo que se proponen realizar figura una destinación de otros \$6.000.000.000 para el mismo laboratorio. Pareciera que nunca alcanzara la plata. Según la ordenanza en mención,

el costo total del proyecto es de \$35.612.242.362. La pregunta sigue siendo ¿Por qué no fortalecieron el laboratorio con que ya contaba la Universidad del Quindío?

Llama la atención informarnos que después de 8 años del cierre total por hundimiento de un trayecto de la vía que desde el norte de Armenia conduce al sector de Boquía del municipio de Salento (vía alterna), han pasado con el actual, tres gobiernos departamentales y aún no se le da solución. ¿Será que las obras serán terminadas antes de finalizar el presente gobierno? Lo otro es que, en el mamotreto de ordenanza, se refieren a Boquía como Corregimiento de Salento. Definitivamente están algo despistados sobre la división político-administrativa del departamento. ¿En dónde consiguen información tan errada? Se les puede recomendar que se informen mejor y sean más cuidadosos en lo que afirman.

De seguro que esta lectura seguirá encontrando más datos curiosos. Hasta la próxima...

## COCTELERA

### No hay mal que por bien no venga

Resultaba una ironía que justo en el mandato de Roberto Jairo Jaramillo Cárdenas, como gobernador del Quindío, desapareciera Abrazar, fundación que creó y ayudó a mantener para atender personas en condición de discapacidad o vulnerabilidad. Por todos es conocido que vía mandato judicial Abrazar tuvo que entregar el lote que por años ocupó en sector del estadio de Calarcá, esa fue una de las noticias más tristes para Roberto Jairo, pero pocos meses después provocó la que será una de sus mayores satisfacciones. Nos contó el gobernador que Abrazar volverá, con otro nombre, a predios del estadio. En el billón de pesos que asegura ha gestionado, aparece una partida de \$4.000 millones, pero afirma que tiene casi aprobados otros \$7.000 millones para el proyecto.

### El nuevo Abrazar

Con los primeros \$4.000 millones, nos explicó el gobernador, se va a construir la primera fase del que será el Centro Social Departamental, un complejo de edificaciones para atender, vía EPS, a personas con discapacidad, adultos mayores y mujeres y niños víctimas de violencia. Allí se atenderá población de todo el departamento, ya no será financiado por caridad de particulares, sino que deberá ser el departamento quien garantice su sostenibilidad con recursos públicos y, por supuesto, multiplicará la cobertura y los servicios. En el Centro Social habrá consultorios, piscinas (una climatizada), restaurante, patinódromo, cancha sintética, albergue para pasadía de personas vulnerables y un teatro con capacidad para 170 personas (ya las sillas fueron donadas por una empresa de cine). Por ahora, no para las 2.100 personas que atendía Abrazar cuando estaba en el estadio porque la capacidad se redujo, los servicios se prestan en la sede de un colegio calarqueño gracias a los buenos oficios del alcalde Luis Alberto Balseros.

### Ris con ras

Como suelen decir los mayores, el tiempo para la construcción de los juegos nacionales está medidito, no admite traspie alguno. Si los escenarios que debe construir la gobernación (coliseo multideportes y complejo acuático) no quedan contratados antes de finalizar el año será muy difícil que estén listos para noviembre entrante, fecha en la que este departamento es sede, junto con Caldas y Risaralda de los próximos juegos nacionales. Diez meses tardará la construcción del coliseo polifuncional, por eso, si la licitación no se sube el próximo mes se embolatará la fecha de entrega. Con las dos piscinas el gobernador tiene un as bajo la manga, si la ministra del Deporte acepta la propuesta que le va a presentar Jaramillo Cárdenas, consistente en que las piscinas sean prefabricadas y por las cuales dan 25 años de garantía, el tiempo de obra se acortaría cuatro meses. Cualquiera sea la ruta, para que el gobierno departamental no quede mal ante el país, los quindianos y el deporte, los contratistas van a tener que trabajar, ya no solo con mentalidad de avión sino de blackbird.

## FEROZIDADES: Aguas claras



## De Castillo a Almagro



Hugo Hernán Aparicio Reyes  
poetintos@gmail.com

Chocantes resultan las imágenes de los medios, difundiendo el alborozado abrazo del Secretario General de la OEA, al aún -inexplicablemente- presidente en funciones del Perú, Pedro Castillo. Concedamos el margen extraprotocolario del gesto, en honor a un aprecio especial hacia el mandatario por su origen mestizo, por la reducida estatura, color de piel y modesto origen. No obstante, lo chocante proviene de la casi decena de procesos o cuadernos fiscales por corrupción, que el ministerio público de su país viene instruyendo. Incluso, para la fecha del abrazo, ya existía, creo, una solicitud formal de esta dependencia al congreso de la nación, que en la práctica

constituye una acusación formal, con más de centenar y medio de sólidos indicios -para omitir la severa calificación de pruebas-. Apenas contados días después del hecho, y seguramente tras las atenciones recibidas de parte de Castillo, hacía él y demás visitantes de Lima a la reunión ordinaria de la Asamblea General de la Organización, el indiciado presidente ha remitido a la máxima instancia de la OEA, una solicitud de intervención del organismo, al tenor de la carta interamericana, aduciendo, en extenso y farragoso texto, una serie de razones, tejidas con esmero, que pretenden demostrar y denunciar un montaje de las fuerzas políticas opositoras, para deslegiti-

mar y eventualmente atentar contra su gobierno, cuyo origen democrático nadie discute. Un episodio más, protagonizado, en esta ocasión de manera forzosa, por Luis Almagro, titular secretario general de la OEA.

El personaje, en desempeño del cargo desde el año 2015, al comunicar la recepción del documento, con detallada lectura frente a la comisión respectiva y a la prensa del continente, asume de forma evidente una posición de apoyo personal e institucional, no al pueblo peruano, como debería ser, sino a la persona de Pedro Castillo, a quien prácticamente preabsuelve de todas sus culpas, presentándolo como indefensa víctima de contradictores políticos, por su particular perfil personal y compromiso ideológico. La indignación de quienes en el país Inca están convencidos de su responsabilidad en la comisión de variados y graves delitos, es enorme. Tanto las encuestas de opinión como lo expresado por la mayoría de

opinadores, coinciden en una cerrada censura a las actuaciones de Castillo y de su círculo de gobierno. A pesar de que lo observado y expresado por la delegación asignada al caso, no tiene carácter vinculante para las autoridades judiciales ni para el congreso del Perú, la toma de partido anticipada no habla bien del colegiado de países americanos, instituido con propósitos por completo divergentes de las pretensiones de Pedro Castillo, prohijadas por Almagro. Vale detenernos en la figura del secretario general. Uruguayo, abogado, desempeñó altos cargos diplomáticos en las primeras décadas del siglo, en Alemania, Irán, entre otros. Embajador en China durante 5 calendarios y por igual lapso canciller de su país, en el período presidencial de José Mujica. Políglota, no ahorra elogios hacia Hugo Chávez de quien afirmaba poseedor de liderazgo, no sólo en su natal Venezuela, sino en el continente, con proyección orbital.

ENTRE 15 Y 20 JÓVENES ESTÁN VINCULADOS AL PROYECTO

# Taller de panadería en colegio público de Quimbaya para el beneficio de los estudiantes

La idea es que sea proveedora del PAE.

Los estudiantes de la institución educativa Ramón Meza Londoño, de Quimbaya, cuentan con un taller de panadería, una iniciativa consolidada para brindarles a sus compañeros y egresados de la institución una herramienta de sostenimiento económico.

Según el rector del colegio, Orlando Ramírez Rubio, la comunidad estudiantil es, en su mayoría, víctima del conflicto, por lo cual tener este taller le permitirá formarse para contar con un sustento económico.

“Les ofrecemos a los muchachos una alternativa, es una oportunidad para que puedan emplear el tiempo libre”, expresó.

Con base en el taller, comunidad y estu-

diantes podrán formar una cooperativa y como una opción de consumo en las familias.

Se eligió la panadería porque cuando el rector llegó al plantel, el poder adquisitivo de los estudiantes era muy escaso y la tienda escolar solamente podía ofrecerles dulces. “Entonces surgió la idea de la panadería para que ellos se alimentarán, tuvieran la oportunidad de llevarles algo a las familias y les sirviera como un oficio en la vida”, contó el rector.

La nueva panadería beneficia a la comunidad de Quimbaya y Montenegro y a todos los que deseen, a través del Sena, capacitarse, para lo cual las puertas están abiertas.

“Le dejamos al grado once la respon-

sabilidad, ya que necesitamos que sean ellos, nuestros futuros graduados los que más la aprovechen”, agregó el rector.

A su turno, Ana María Giraldo Martínez, secretaria de Educación departamental, indicó: “Esta institución desde abril empezó a concebir el proyecto junto con el Sena, porque ellos son los que nos apoyan en la articulación con la media técnica, y lo que se buscó aquí en este plantel era consolidar un taller de panadería”.

La secretaria de Educación aportó los recursos, el Sena puso los instructores.

“La articulación media con el Sena busca fortalecer procesos de turismo, agroindustria y procesamiento de alimentos. Cuando vienen las comunidades empiezan a entrevistarse con los rectores y empiezan a determinar qué es lo que más puede servirle a la región”, agregó Giraldo Martínez.

En pro de buscar más beneficios para esta comunidad educativa y sus familias, la secretaria de Educación afirmó que se está analizando la posibilidad de que el panificado que se produzca en el taller sea vendido al Programa de Alimentación Escolar, PAE, convirtiéndose así en proveedores propios.

Por su parte, Angie Lorena Loaiza Aguirre, estudiante de la Ramón Meza Londoño, opinó: “Puedo ver que sí puede ser un proyecto de vida para mí y mis compañeros, ya que lo que aprendamos acá es algo que se puede evolucionar cuando hayamos estudiado mucho más oelijamos a la panadería para vivir. Lo cual es muy lindo porque no hay nada mejor que uno haga las cosas y que la gente venga y disfrute y digan que cosas tan ricas las que hacen”.

## Estreno del documental ‘Némesis en la historia del rock del Quindío’ y desconectado de la banda, este viernes en Teatro Azul

Este viernes 28 de octubre a las 7:30 p. m. tendrá lugar en Teatro Azul el estreno del documental ‘Némesis en la historia del rock del Quindío’, del periodista y realizador audiovisual Jorge Eduardo Urrea, ganador de la Beca de Creación en Artes Audiovisuales 2022 de la secretaria de Cultura Departamental. Adicionalmente a este estreno, también tendrá lugar un desconectado de la banda y la proyección del videoclip ‘Mujer veneno’.

Némesis es un power trío quindiano que hace honor al espíritu del heavy metal, sus canciones tienen letras profundas y conceptuales. Esta es la historia de unos roqueros que trascienden de una afición a una banda consolidada.

Como la historia de tantas y tantas bandas de rock en el mundo, esta inicia con una amistad de jóvenes inquietos, Gustavo y César, 2 vecinos que decidieron darle vuelo al sueño de ser roqueros sin abandonar sus carreras profesionales. Ellos pasaron por varios proyectos desde sus primeras notas, pero en 2010 se juntaron con Julián y crearon un power trío que se complementó perfectamente, así nació Némesis.



Hoy la banda, conformada en sus inicios por un abogado, un profesor de inglés y un diseñador industrial, crea canciones con el espíritu de rock and roll en las que incluyen reflexiones profundas sobre Colombia, pero también, y sobre todo, alrededor de temas filosóficos como la profecía del advenimiento.

Cómo se conocieron, cuál es

el proceso creativo, qué se siente antes de subirse al escenario, cómo se escriben las letras, cuál es su relación con el instrumento que interpretan, cuál es el papel de Némesis en la historia del rock quindiano. Son preguntas que se resolverán en este documental de 24 minutos y que sus realizadores esperan sea el primero de una serie que

deje constancia de la historia del rock en el Quindío.

El equipo de realización del documental ‘Némesis en la historia del rock del Quindío’ estuvo conformado por Jorge Eduardo Urrea Giraldo, desde la dirección e investigación; Érika Carvajal, desde la producción; Andrés Mauricio Gallón, desde la ingeniería de sonido y Juan

Esteban Martínez desde la dirección de fotografía.

Esta presentación tendrá lugar el viernes 28 de octubre a las 7:30 p. m. en Teatro Azul. El aporte es de \$10.000 en preventa hasta el jueves 27 de octubre y de \$15.000 el día del evento. Para mayores informes, comunicarse al 7365478 o al 3187899582.

# ALCALDÍA PROPONE HOJA DE RUTA PARA LAS NUEVAS CONSTRUCCIONES DE LA CENTENARIO

Se permitirán construcciones hasta de 15 pisos, pero se buscará que haya ventanas paisajísticas para no privatizar la vista a la cordillera.

Ayer la alcaldía de Armenia socializó el documento técnico de soporte del Plan de Ordenamiento Zonal, POZ, de la Avenida Centenario, el cual permitirá establecer el conjunto de condiciones para la construcción, pero garantizando la sostenibilidad del sector, manteniéndolo y consolidándolo como corredor paisajístico y polo de servicios.

A partir de las observaciones y comentarios que haga la comunidad se harán modificaciones y posteriormente se firmará el decreto para su implementación.

Este POZ propone garantizar ventanas al paisaje cordillerano y generación de espacio público sobre la margen oriental, generando un aislamiento de edificaciones según el sector normativo; promover el desarrollo de edificaciones con criterios de arquitectura sostenible; definir una norma urbana que garantice equilibrio entre los intereses públicos, de desarrollo urbano armónico, y los privados de estímulo a la construcción y rentabilidad del suelo; además de garantizar acceso público al paisaje cordillerano; garantizar visuales del telón paisajístico a lo largo del recorrido, entre otros.

De tal modo, se espera una inversión de más de \$60.000 millones en espacio público; un recaudo aproximado por cargas urbanísticas de \$30.000 millones; la construcción de espacio público de 15 hectáreas aproximadamente; 12 ventanas paisajísticas –con frente mínimo de 20 metros entre edificios–.

Durante la socialización, Cristian Bedoya Delgado, arquitecto, especialista en Planificación Urbana y Regional y especialista en Derecho urbano, explicó sobre el marco legal y antecedentes: “En cuanto a norma aplicable nosotros nos remitimos al Plan de Ordenamiento Territorial, acuerdo 019 del 2009, instrumento sobre el que se dan todas las competencias para poder adelantar esta pieza intermedia de planificación. No partimos de cero, esto está desde el 2009. En el 2012 se reglamentó por primera vez el POZ de la Centenario vía decreto, en el 2017 se derogó ese decreto y desde entonces a la

fecha, está ese vacío normativo sobre esa pieza de planificación de la ciudad”.

La Avenida Centenario se ubica en la zona noreste de la capital del Quindío, abarca las comunas 10 y 7.

Con relación a la delimitación de la pieza de planificación se hizo énfasis en que el área total corresponde a 127 hectáreas. Como área aprovechable, destacaron 50.73 hectáreas y como área neta urbanizable 31.70 hectáreas. En esa medida, los lotes aprovechables ascienden a un 18%.

## Cronograma

El 11 de octubre fue publicado el decreto 255 del 10 de octubre de 2022: “Por medio del cual se adopta el POZ, Plan de Ordenamiento Zonal, de la Avenida Centenario” y el Proyecto Documento Técnico de Soporte POZ.

Entre el 25 y el 26 de octubre habrá lugar a la socialización para presentar el proyecto y que la comunidad pueda hacer los comentarios y observaciones necesarias, los cuales deberán enviarse a los correos: planeacion@armenia.gov.co y dftobon@armenia.gov.co.

Con base en estos, se realizarán los ajustes para posteriormente continuar con la adopción del POZ con su respectivo documento soporte.

## Transporte público

Durante la presentación del POZ, hubo varias inquietudes por parte de los asistentes frente al proyecto. Algunos manifestaron que había ciertos vacíos frente a factores ambientales –el proyecto no se había radicado en la Corporación Autónoma Regional del Quindío– y planeación de rutas de transporte.

Frente al punto de las rutas de transporte, Liliana Patricia Rúgeles Gil, gerente encargada del Transporte Integrado Operador de Armenia, Tinto Unión Temporal, expresó: “Importante llamar la atención a los estructuradores del POZ sobre la necesidad de plantear de forma paralela el sistema de transporte público urbano que por allí vaya a necesitarse porque sucede que el sistema es olvidado y por eso nos critican a nosotros y dicen que no prestamos un buen servicio”.

Agregó que se desarrollan temas de planificación y no se tiene en cuenta la demanda potencial que por allí vaya a surgir, entonces somos los últimos en llegar en lugar de ser los primeros. “Nos preocupa que se mencionó someramente lo del sistema estratégico de transporte público, la expectativa de desarrollo de ese corredor es desde la calle 10 hasta el perímetro municipal, es bastante largo el tramo –ellos mismos decían que eran 5 km con posibilidad para edificar de más de 15 pisos–, eso generará una demanda importante de usuarios que no se están teniendo en cuenta”.

Por su parte, frente a lo ambiental, José Manuel Cortés Orozco, director de la Corporación Autónoma Regional del Quindío, CRQ, dijo: “De acuerdo con la ley 388 de 1997, este es un instrumento de planificación intermedia y teniendo en cuenta que es un suelo ya clasificado como urbano y no se va a reclasificar ni se



va a modificar un componente estructural del POT, no requiere concertación con la autoridad ambiental regional”.

**Deliciosa CAZUELA DE FRIJOLAS**

**HORARIO**  
Lunes a Domingo  
7:00 am - 7:00 pm

Km 21  
vía Pereira - Armenia  
entrada Filandia

3128680003 - 3217829781

@restauranteeljuancherito

EMPRESA DE ENERGIA DEL QUINDIO S.A. E.S.P.											
COMPONENTES DEL COSTO UNITARIO DE PRESTACION DEL SERVICIO											
Grupo-epm $CU_{vn,m,i,j} = G_{m,i,j} + T_{m} + D_{n,m} + C_{v,m,i,j} + PR_{n,m,i,j} + R_{m,i}$ $CU_{f,m,j} = \beta \times C_{f,m,j}$ $CU_{vn,m,i,j} - CU_{f,m,j}$											
La Empresa de Energía del Quindío EDEQ SA ESP en cumplimiento de la Ley 142 de 1994 y las Resoluciones CREG 119 de 2007, CREG 191 de 2014, CREG 012/2020 y 058/2020, informa: <b>República de Tarifas y Costo de Energía Eléctrica - Mercado Regulado - OCTUBRE DE 2022</b> conforme con las resoluciones CREG 180 de 2014 y CREG 117 de 2015 el valor $C_{f,m,j}$ que aplica para el mes de octubre de 2022 es 9784,0140 (\$/factura) Resoluciones CREG 015 de 2018, CREG 129 de 2019, CREG 020 de 2020, CREG 174 de 2021, CREG 003 de 2021, CREG 214 de 2021, CREG 101-002 de 2022, CREG 101-018 de 2022, CREG 101-026 de 2022, CREG 101-027 de 2022, CREG 101-029 de 2022 y CREG 101-031 de 2022 Cargo por Conexión de nivel 1 CDI= \$ 42,5150 kWh; CDI compartido = \$ 21,2575 kWh											
NIVEL \ CONCEPTO	Generación -Gm,t	Transmisión -Tm,t	Distribución -Dm,t	Costos Restricciones -Rm,i	Pérdidas Rec. -PRn,t	Comercialización -Cv m,t	COSTO UNITARIO CU	CU CREG 012 DE 2020			
Nivel 1	Propiedad 100% EDEQ	237,3142	46,1657	303,0020	26,4012	49,2999	83,0094	745,1925	<b>738,4514</b>		
	Propiedad 100% Usuario	237,3142	46,1657	260,4871	26,4012	49,2999	83,0094	702,6775	<b>682,2844</b>		
	Propiedad Compartida	237,3142	46,1657	281,7445	26,4012	49,2999	83,0094	723,9350	<b>710,3679</b>		
Nivel Tensión 2	237,3142	46,1657	197,7902	26,4012	22,5072	83,0094	613,1879	<b>616,3816</b>			
Nivel Tensión 3	237,3142	46,1657	84,4041	26,4012	17,8079	83,0094	495,1026	<b>510,1312</b>			
ESTRUCTURA TARIFARIA A APLICAR - OCTUBRE DE 2022										SECTOR NO RESIDENCIAL	
CLASE DE SERVICIO	NIVEL DE TENSION 1 - PROPIEDAD 100% EDEQ			NIVEL DE TENSION 1 - PROPIEDAD 100% USUARIO			NIVEL DE TENSION 1 - PROPIEDAD COMPARTIDA			NIVEL 2	NIVEL 3
	Rango 0 - 130	Rango > 130	Todo Consumo	Rango 0 - 130	Rango > 130	Todo Consumo	Rango 0 - 130	Rango > 130	Todo Consumo	Todo Consumo	Todo Consumo
Costo Unitario	<b>738,4514</b>	<b>738,4514</b>	<b>738,4514</b>	<b>682,2844</b>	<b>682,2844</b>	<b>682,2844</b>	<b>710,3679</b>	<b>710,3679</b>	<b>710,3679</b>	<b>616,3816</b>	<b>510,1312</b>
Estrato1	295,3806	738,4514		272,9138	682,2844		284,1472	710,3679			
Estrato2	369,2257	738,4514		341,1422	682,2844		355,1840	710,3679			
Estrato3	627,6837	738,4514		579,9418	682,2844		603,8127	710,3679			
Estrato4			738,4514			682,2844			710,3679		
Estrato5			886,1417			818,7413			852,4415		
Estrato6			886,1417			818,7413			852,4415		
Comercial / Industrial			886,1417			818,7413			852,4415	739,6579	612,1575
Oficial / Especial			738,4514			682,2844			710,3679	616,3816	510,1312
Provisional			886,1417			818,7413			852,4415	739,6579	612,1575

**¿Quieres ganarte un viaje a San Andrés para 2 personas?**

Aplican términos y condiciones

Solo debes **solicitar y usar tu Tarjeta CrediSomos** de EDEQ para participar.

**somos Grupo EPM** **edeq**

Pide la tuya escaneando este código QR

O visitando una de nuestras sedes EDEQ.

**EQUIPOS** DE ÚLTIMA TECNOLOGÍA

## SENA QUINDÍO CUENTA CON NUEVA SALA DE SIMULACIÓN CLÍNICA



El programa Técnico en Enfermería estrenó la sede “Gloria Inés Valois Velásquez” en el hospital del Sur de Armenia, gracias a un convenio con Red Salud.

### LO QUE TIENE LA SALA DE SIMULACIÓN

La sala de simulación se encuentra ubicada en el tercer piso de Red Salud y cuenta con simuladores de inyectología, simuladores de toma de presión, simuladores de parto, simulador de asignación de signos vitales y crisis; simuladores GC-F-002 V.05 especializados en reanimación cardiopulmonar y desfibrilación.

Pie de foto: La sala posee los mejores simuladores en el Eje Cafetero en cuanto a los programas de enfermería.

**E**l Servicio Nacional de Aprendizaje, Sena, regional Quindío, dio apertura a la nueva sala de simulación clínica, un espacio adecuado en las instalaciones del hospital del Sur de Armenia, gracias a una alianza con Red Salud.

Este lugar está adaptado con varias estaciones de trabajo de simulación y un ambiente de clases. “La sala cuenta con equipos de última tecnología y simuladores de alta gama, componentes dispuestos por la regional Quindío en un ambiente adaptado para que 25 aprendices del técnico en Enfermería reciban su etapas, lectiva y práctica, en un ambiente hospitalario real”, informaron desde la institución.

Señalaron que es un importante logro en pro de la población de jóvenes aprendices que residen en el sur de Armenia por su cercanía y fácil desplazamiento para recibir su formación allí. Así mismo, apuntaron que esta

gestión permite expandir los espacios de formación del Sena, ampliando la oferta académica e impactando positivamente en la región.

“Gracias al trabajo articulado que hemos venido adelantando con Red Salud hemos logrado que nuestros aprendices realicen su etapa práctica allí, además, a través del programa de salud se ha capacitado al personal de esta institución, lo que ha permitido afianzar un trabajo recíproco que hoy permite generar espacios físicos en dicha institución, con el fin de orientar las prácticas clínicas con todos los equipos y simuladores con los que cuenta la regional Quindío”, indicó César Augusto Ospina Puertas, subdirector del Centro de Comercio y Turismo del Sena.

Este espacio académico entrará en funcionamiento a partir del mes de noviembre con formaciones complementarias y para la vigencia 2023 comenzará a funcionar con el programa Técnico en Enfermería.

“Qué mejor lugar para formarse en un programa de enfermería que un hospital, un entorno real de adaptabilidad hospitalaria desde el primer día de clases tanto en la fase lectiva como en la práctica, una formación 100% con simuladores de alta tecnología e instructores altamente calificados y permanente acompañamiento del personal profesional de Red Salud”, agregó Ospina Puertas.

Destacó que propiciar nuevos focos académicos permitirá a la institución generar más oportunidades a las nuevas generaciones. La invitación a la comunidad en general es a que conozca toda la oferta formativa del Sena y se inscriban en uno de los programas de esta institución.

La invitación a la comunidad en general es a que conozca toda la oferta formativa del Sena y se inscriban en uno de los programas de esta institución.

**ISSAF**  
Aseamos por usted...  
Somos el mejor aliado en:  
conjuntos residenciales  
y edificios.  
Planes de aseo  
• Por Horas  
• Medio tiempo  
• Tiempo completo  
www.issaf.com.co / CONTÁCTENOS 312 715 2199

**Bendito BURGER**  
¡AHORA! NUESTROS  
DOMICILIOS SON  
**GRATIS**  
315 436 0086  
@benditoburgercol  
Nisa Bulevar local 11  
Armenia Quindío

**CLASIFICADOS**  
**LC LA CRÓNICA DEL QUINDÍO**  
Busca empleo  
Compra Vivienda  
Edictos

## CAPACIDAD PARA 2.000 LIBRAS MENSUALES

# Planta procesadora de café beneficia a campesinos de Pijao, Córdoba y Calarcá

**E**l plátano y el café son los productos a los que la Agencia de Desarrollo Rural más le ha apostado en el departamento del Quindío, y uno de los proyectos desarrollados para impulsar el segundo en mención es la planta procesadora del grano insignia del país en Pijao.

Esta infraestructura, que tuvo una inversión de \$62 millones, se logró gracias a una iniciativa liderada por la Asociación Agropecuaria de Productores de Pijao, Agroasopijao, que permitió que la entidad nacional, en convenio con la gobernación del Quindío, canalizaran los recursos.

Desde la administración seccional informaron que esta

Para este proyecto se invirtieron \$62 millones de pesos, a través de un convenio entre la gobernación y la Agencia de Desarrollo Rural.

planta, no solo va a beneficiar a productores de la rubiácea del municipio donde estará ubicada, sino a los de Córdoba y Calarcá.

En cuanto a la capacidad procesadora de los equipos y herramientas con los que ahora cuenta Agroasopijao, señalaron que es de alrededor de 2.000 libras mensuales, lo que generará un gran impacto en la economía de las familias cafeteras de estas localidades, lo que permitirá mejorar su calidad de vida.

“Venimos trabajando desde hace más de 7 años en torno a fortalecer la asociación, para acopiar café desde el munic-

pio, generarle valor agregado y comercializarlo. La planta que tenemos está ya con los equipos básicos para hacer todo el trabajo de transformación de los cafés y ello nos permite ofertar en el pueblo y atender a personas de otras zonas”, señaló Jesús María Pedraza Roncancio, representante legal de Agroasopijao.

Por su parte, el gobernador del Quindío, Roberto Jairo Jaramillo Cárdenas, indicó que se demuestra que en la unión está la bendición y que una muestra está en este importante proyecto al que se le ha brindado el apoyo necesario”, puntualizó.



La planta está ubicada en Pijao, pero permitirá que caficultores de Córdoba y Calarcá también se beneficien.

**Espere mañana con nuestra edición impresa y en nuestra web**

**[www.cronicadelquindio.com](http://www.cronicadelquindio.com)**

**especial Homenaje  
Cámara de Comercio  
88 años**



## LOS MILAGROSOS VISITARÁN A TIGRES EL SÁBADO

# Cerca de la A. ¿Quindío, a un paso de 'la final por Reclasificación'?

Si la diferencia de 7 puntos con Fortaleza se mantiene en la próxima jornada de los cuadrangulares, los milagrosos estarán listos para luchar por un cupo a la A.

**E**n la próxima fecha del Torneo Clausura de la Primera B, la cuarta de los cuadrangulares, se podría definir si Deportes Quindío terminará el año como líder de la Reclasificación y, por ende, si hace suyo el tiquete para luchar por un cupo a la Primera División del Fútbol Profesional Colombiano. Según el reglamento del certamen, el ganador el primer semestre, Boyacá Chicó, se encontrará en la gran final del año con el ganador del segundo semestre, aún por definir, por un cupo a la A. El ganador de la llave ascenderá, mientras que



el perdedor tendrá una nueva oportunidad de luchar por un tiquete, esta vez frente al primero de la Reclasificación.

Los quindianos lideran esa tabla con 73 unidades, 7 más que Fortaleza (66). Si esa diferencia se mantiene o se aumenta en la próxima fecha, Quindío sería finalista anticipado de la segunda definición, pues solo quedarían 6 unidades en juego. Fortaleza visitará a Chicó, y Quindío visitará a Tigres.

No obstante, existe un peligro: el tema solo se complicaría si el cuadro milagroso queda eliminado y los bogotanos avanzan a

la gran final, pues estos tendrían la oportunidad de sumar hasta 6 puntos más. Por el momento, el Grupo A lo lidera Llaneros con 7 unidades, seguido por el elenco Forta (4 pts.).

Si los bogotanos llegan a clasificar a la final, el panorama se complicaría.

### TABLA DE RECLASIFICACIÓN

EQUIPO	PT	PJ	PG	PP	PE	GF	GC	GFV	DG	PT/PJ	EQUIPO	PT	PJ	PG	PP	PE	GF	GC	GFV	DG	PT/PJ	
1 Deportes Quindío	73	41	19	6	14	51	30	16	20	1.78	9 Atlético Huila	41	33	10	12	11	43	38	15	3	1.24	
2 Fortaleza CEIF	66	39	18	9	12	57	34	14	30	1.69	10 Atlético	37	30	10	13	7	24	32	2	-4	1.23	
3 Llaneros	61	39	15	8	16	49	35	13	14	1.56	11 Real Santander	37	33	8	12	13	32	38	19	-5	1.12	
4 Boyacá Chicó	61	41	14	8	17	42	31	12	18	1.49	12 Barranquilla	36	33	9	15	9	38	46	13	-6	1.09	
5 Leones	56	36	13	6	17	49	36	8	13	1.56	13 Valledupar	30	30	6	12	12	30	39	8	3	1.00	
6 Bogotá	52	36	15	14	7	43	43	10	10	1.44	14 Boca Juniors de Cali	27	30	5	13	12	27	39	4	-9	0.90	
7 Tigres	52	39	14	14	10	38	43	11	1	1.33	15 Orsomarso	25	30	6	17	7	21	50	6	-6	0.83	
8 Real Cartagena	46	36	12	14	10	39	51	10	-4	1.28												

# ¡El sueño de la piba! Yurani Marín, goleadora mundialista

Artillera letal, Yurani Marín acrecienta su leyenda como una de las gigantes del microfútbol en el departamento del Quindío, ahora como anotadora en una Copa Mundial. Lo hizo con Colombia en el 8-0 sobre Canadá, y anoche, al cierre de la edición se medía a Australia, en busca de la segunda victoria para la tricolor en la cita orbital.

La jugadora del club Caciques del Quindío es acompañada en el combinado nacional por Laura Tamayo, también aporte de la tribu. Hoy, desde las 8 p. m., el quinteto chocará con Uruguay, en el que es sobre el papel el cotejo más complicado del Grupo B para las defensoras de la camiseta amarilla.



La deportista anotó 2 goles en la victoria 8-0 sobre Canadá.

### Primer aniversario del fallecimiento de César Augusto Alzate García

*Se cumple un año sin tu presencia y el dolor por tu partida se nos acrecienta cada día más; nos reconforta la esperanza de un feliz reencuentro en un futuro quizás no muy lejano.*

*Es difícil saber que no le volveremos a ver, disfrutar sus chistes, risas, sabios consejos y hasta sus llamados de atención; fue la voluntad de Dios y debemos aceptarla sin reproches, Él es el dueño de la vida y de la muerte.*

*Invitamos a la Eucaristía por el eterno descanso de su alma en la Parroquia Nuestra Señora del Café el 28 de octubre de 2022 a las 6 p.m.*

*Gracias a quienes nos han acompañado en la búsqueda de superación de tan irreparable pérdida.*

*Te amaremos por siempre, tu esposa, hijo y familia Alzate García*



2ª

Jornada de  
Relacionamiento  
Empresarial,



2022

Inscríbete  
gratis

<https://live.eventtia.com/es/enlacequindio22>

Empresario quindiano,  
toma tu lugar **ahora**

ORGANIZA:



OCT. 27

Centro de Convenciones  
de Armenia



SIJÍN HIZO LA INSPECCIÓN TÉCNICA AL CUERPO SIN VIDA

## Mujer de 19 años colisionó contra una palmera y murió en un centro clínico de Armenia

Habría perdido el control de la motocicleta que conducía en la entrada al municipio de La Tebaida.



Kelly Johana Pava Ramos, de 19 años.

**K**elly Johana Pava Ramos murió tras sufrir un accidente de tránsito el pasado lunes en vía pública, al ingresar al municipio de La Tebaida.

Según informó la Policía Nacional, la dama iba conduciendo, perdió el control de la motocicleta, no pudo frenar y, al parecer, por la velocidad que llevaba colisionó contra una palmera y cayó en la zona verde del sector.

Paramédicos se trasladaron en ambulancias y arribaron al lugar para prestarle los primeros auxilios, ya que Pava Ramos sufrió un trauma craneoencefálico severo, golpes en el rostro y otras lesiones.

El equipo de rescate trasladó a la mujer hasta un centro

asistencial y de allí fue remitida a un centro clínico de Armenia donde los médicos le reportaron oficialmente a la Policía Judicial de la Seccional de Investigación Criminal, Sijín, que murió sobre las 6:10 p. m. del pasado lunes 24 de octubre.

Los investigadores se movilizaron hasta las instalaciones clínicas para el debido levantamiento, mientras que agentes de la Secretaría de Tránsito y Transporte de La Tebaida, Sette, realizaron el informe topográfico en el punto sobre el mediodía de este lunes, minutos después del siniestro vial.



La motocicleta tiene placa LFF-46E.

La motocicleta fue trasladada hasta uno de los parqueaderos oficiales de la autoridad de tránsito de la localidad, según informaciones, y los elementos materiales probatorios para esclarecer el caso fueron trasladados a la Fiscalía 12 Seccional que continuará con la indagación del suceso.

“El día 24 de octubre autoridades adscritas a la Secretaría de Tránsito de La Tebaida a la 1:30 p. m. y reportaron un volcamiento con lesionado en la vía Tebaida - Aeropuerto, frente al chalet Ático, donde la conductora de la motocicleta de 19 años de edad resultó lesionada

siendo trasladada al hospital de esta municipalidad y posteriormente a un centro asistencial de Armenia”, confirmó Suleny Ocampo Quintero, secretaria de Tránsito y Transporte de La Tebaida, Sette.

Y agregó: “Se conoció que llevaba acompañante. Al parecer, la hipótesis de los agentes de tránsito es impericia, no tenía licencia de conducción”.

La funcionaria también sostuvo que el pasajero, acompañante, según información, no reviste gravedad. “Se les reitera a los conductores la precaución, prudencia al conducir y utilizar

debidamente los elementos de protección; la secretaría seguirá intensificando las campañas de seguridad vial para que no se enluten más hogares”.

Los familiares y amigos de Pava Ramos lamentaron el deceso de la joven y en redes sociales la recordaron.

“Vuela alto primita, Dios te tenga en su Santa Gloria, nos dejás los corazones dolidos con tu partida, no hay palabra para describir, nos criamos juntas y ver hoy que Dios decidió llamarte a su lado primita descansa en paz”, escribió una de sus familiares en Facebook.

## NOVIA DE MARIO CASTAÑO NO ACEPTÓ CARGOS POR PECULADO POR APROPIACIÓN

La Fiscalía General de la Nación, FGN, presentó ante un juez penal municipal de control de garantías a Daniela Ospina Loaiza, una de las presuntas integrantes de una red de corrupción que habría intervenido en varias entidades del orden nacional y territorial para direccionar la contratación de obras públicas.

Durante la audiencia un fiscal de la Dirección Especializada contra la Corrupción imputó a la mujer el delito de peculado por apropiación. Ella fue contratista de la gobernación del Quindío y es la pareja sentimental de Mario Castaño.

La procesada aceptó el cargo y, de manera libre y voluntaria, manifestó su intención de también reconocer el delito de concierto para delinquir que le imputó la Fiscalía en marzo del



Daniela Ospina Loaiza.

año en curso, cuando fue capturada y judicializada.

En ese sentido, Ospina Loaiza

pagaría una pena de 5 años de prisión, la cual deberá hacerse efectiva en centro carcelario, y hará el reintegro de \$80 millones.

El material de prueba da cuenta de que esta persona sería una de las intermediarias del congresista señalado de coordinar la red ilegal y, al parecer, administraba los dineros y cubría los pagos a los demás integrantes del entramado criminal.

De igual manera, se estableció que suscribió un contrato de prestación de servicios profesionales con el Senado de la República por valor de \$20 millones, pero no habría ejecutado las actividades contempladas.

En los próximos días un juez de control de garantías se pronunciará sobre la aceptación de cargos y valorará la pena acordada.

Centro de Enseñanza Automovilística

# vial Seg

**La clave para evitar el índice de accidentalidad en las vías**

<p><b>Adquiera su licencia de conducción realizando el curso teórico práctico</b></p>	<b>CATEGORÍAS</b>	
	<ul style="list-style-type: none"> <li>✓ Motocicletas <b>A1-A2</b></li> <li>✓ Vehículos <b>B1-C1</b></li> <li>✓ Camiones <b>B2-C2</b></li> <li>✓ Tractocamión (mula) <b>B3-C3</b></li> </ul> <p><b>Únicos en el Quindío</b></p>	

**Cr.8# 12-58 La Tebaida**  
**Cel ☎ 3183366973**

## HECHOS OCURRIDOS EN EL 2017

# Hombre acusado de dispararle a otro, por orden de su patrón, no admitió cargos

Es investigado por el delito de tentativa de homicidio, fabricación, tráfico y porte ilegal de armas de fuego, partes o municiones.

**J**osé Bolívar Nández Meza fue imputado por la Fiscalía 18 Seccional adscrita a la Unidad de Vida e Integridad Personal del Quindío por los delitos de tentativa de homicidio y fabricación, tráfico y porte ilegal de armas de fuego, partes o municiones.

La audiencia se llevó a cabo ante el Juzgado Cuarto Penal Municipal con Funciones de Control de Garantías de Armenia donde el acusado no aceptó cargos.

Según el ente investigador penal, Nández Meza, de 40 años, el 10 de agosto del 2017, a las 11:30 a. m., en una finca del corregimiento El Caimo de Armenia, habría disparado contra un supuesto ladrón de productos agrícolas.

La Fiscalía General de la Nación, FGN, señaló que este hombre, junto al administrador del predio y otros campesinos se dieron cuenta, supuestamente, de la presencia de un par de ladrones en el

lugar y, al parecer, el encargado de la finca se fue con algunos de trabajadores, entre los que estaba José Bolívar a buscar a los presuntos ladrones.

Los señalados ladrones fueron ubicados por los agricultores y, de acuerdo con el representante de la Fiscalía, fueron doblegados y puestos en un estado de indefensión.

El administrador, dijo el fiscal, tenía intenciones de asesinar a los ladrones por medio de los campesinos que estaban armados y uno de los hombres escuchó esto y sin dar tiempo a nada decidió salir corriendo del lugar donde estaban para que no lo mataran.

La Fiscalía dijo que el encargado de la finca al ver que uno de los sujetos detenidos huía le ordenó a Nández Meza disparar el arma de fuego que le había dado.

El investigado disparó e hirió en la espalda del supuesto ladrón que, a pesar de estar herido, logró huir y llegar a un



La Fiscalía investigará al administrador del predio.

centro asistencial de Armenia donde los médicos lo atendieron y le salvaron la vida.

Nández Meza le indicó a la juez del caso que no aceptaba los cargos enrostrados

por la Fiscalía y la funcionaria de la judicatura declaró legal el proceso judicial indicando al investigado que no podrá vender o comprar ningún bien mueble e inmueble en los próximos 6 meses.

## Operativos en Calarcá tras hurtos y delitos cometidos en motocicletas

El alcalde de Calarcá, Luis Alberto Balsero Contreras, lideró ayer un consejo de seguridad con el objetivo de contrarrestar las acciones delincuenciales que, en las últimas semanas han afectado al municipio.

“Establecimos estrategias para combatir los hurtos a personas, automotores y residencias que se han dado en el municipio, es por ello que se estableció realizar operativos en diferentes sectores con el fin de identificar motocicletas que hayan participado en estos hechos, adulteración en la placa o número de identificación de motos y vehículos, así mismo, en la búsqueda de personas sospechosas”, manifestó el mandatario de los calarqueños.

Y agregó: “De la misma forma se van a intensificar los patrullajes en diferentes sitios neurálgicos

de Calarcá incluyendo plaza de mercado, plaza Bolívar, sector comercio y lugares periféricos”.

Balsero Contreras aseguró que la red de informantes se fortalecerá e invitó a la comunidad para que denuncie cualquier hecho al margen de la ley.

“De esta forma pensamos actuar de manera oportuna, pero integralmente con el fin de combatir el flagelo del hurto y expendio de estupefacientes que se está presentando en Calarcá”, expresó el burgomaestre.

Sobre las personas en condición de calle, señaló que esta es una problemática que se vive en el departamento y que se adelantará un proceso de caracterización de estas personas.

“Vamos a verificar de qué lugares están llegando estas personas, aunque se cree que



Ciudadanos solicitaron prontas acciones de seguridad ante los hurtos y otros hechos delincuenciales de los últimos días.

vienen del Valle del Cauca, de Risaralda y otros municipios del Quindío”, señaló Balsero Contreras.

Y añadió: “Se estableció que estas personas se quedan en Calarcá porque hay algunos residentes que les dan comida y limosna lo que genera que se

queden en la localidad”.

Para combatir este fenómeno social, el alcalde indicó que se crearon 2 estrategias, una campaña de cero limosna en asociación con los comerciantes de Calarcá.

“La segunda estrategia es la articulación con la comisaría de familia y las comisarías de

los municipios de origen de estas personas para ubicar a sus familiares e iniciar los procesos correspondientes de restablecimientos de derechos y dar a conocer que la familia tiene la obligación de corresponsabilidad de estas personas”, finalizó el alcalde Balsero Contreras.

# 14 VARIEDADES

MIÉRCOLES  
Armenia,  
26 de octubre  
de 2022



## CRONIGRAMA

Por Carlos Eduardo Orozco  
nuevoestadiopregunta@gmail.com

### HORIZONTALES

1. Que cuida mucho los detalles.
2. Reza. El, en francés.
3. Inclínación a la destrucción irracional de cualquier cosa.
4. Ir, en inglés. Actinio. Do, antes.
5. Recoveco de un camino. Forma de pronombre.
6. Golpe de tambor.
7. De significación oscura y misteriosa.
8. Coger.
9. Sistema de transmisión de

imágenes y sonidos a distancia mediante las ondas hertzianas.  
10. Fem., que tiene mucho ojos o agujeros. Rucio.

### VERTICALES

1. Velocidad del compás en una interpretación musical.
2. Cuadro de hortalizas. Escuela Juvenil.
3. Objeto que sirve para sostener o apoyar una cosa de forma provisional.

4. Tratamiento de respeto que se antepone al nombre de pila. Existe.
5. Voz imitativa del graznido del cuervo. Pueblo iraní.
6. Dilación, retardación.
7. Que no es religioso ni eclesiástico. Relación entre dos magnitudes.
8. Tuberculosis pulmonar.
9. Fingimiento.
10. Corazón de la mazorca de maíz después de desgranarla. Fresno florido.

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10
1										
2										
3										
4										
5										
6										
7										
8										
9										
10										

**SOLUCIÓN AL ANTERIOR:** Horizontales: Chimborazo-Na-Arar-Intrusismo-Noé-Carabenero-Freno-Oreo-Ámbar-Rac-Ani-Resistencia-Oso-Asa-OI. Verticales: Chinchorro-Noa-Raes-Interfecto-Mar-Aro-Ubre-Acá-Inanes-Rai-Nómina-Ars-Zamarra-Io-Oro-Real.

## SUDOKU

El juego es muy simple: hay una cuadrícula de 81 cuadrados, divididos en 9 bloques de 9 cuadrados cada uno. Algunos de estos cuadrados ya vienen con una cifra escrita. El objetivo es rellenar los cuadrados vacíos de forma que los números del 1 al 9 aparezcan solamente una vez en cada fila horizontal, vertical y dentro de cada uno de los nueve bloques que forman la cuadrícula.

	4	7	6	1		3		
					4			
3	6		5				8	4
9		8						6
			1	9				
4					8			2
2	8				1		4	7
			4					
		4		7	6	2	3	

1	8					7	6	
	7							
	2	6					8	9
8			2		4			6
	3		8		6		1	
9			7		3			8
3	4					6	2	
							3	
	1	2				8		4

### SOLUCIÓN AL ANTERIOR

9	2	8	5	6	1	7	3	4	7	8	1	5	6	4	9	3	2
6	7	1	4	9	3	8	5	2	4	2	3	7	1	9	5	6	8
4	3	5	7	8	2	6	9	1	6	9	5	8	3	2	1	4	7
2	4	6	9	3	5	1	8	7	9	7	8	4	5	3	6	2	1
1	5	7	8	2	4	3	6	9	2	5	6	9	8	1	4	7	3
8	9	3	6	1	7	2	4	5	3	1	4	2	7	6	8	9	5
7	1	9	3	4	8	5	2	6	8	6	2	1	4	7	3	5	9
3	6	2	1	5	9	4	7	8	5	3	7	6	9	8	2	1	4
5	8	4	2	7	6	9	1	3	1	4	9	3	2	5	7	8	6

## HORÓSCOPO



**ARIES**  
MARZO 21 - ABRIL 19  
ARIES. Hoy podrías tener algunos sueños o visiones extrañas. No les prestes demasiada atención. Puedes percartarte de que las imágenes son posiblemente restos de escenas de tu pasado, en parte información que has recibido últimamente y, en parte, tus propios miedos sobre el futuro. Si lo ves de esta manera, deberías ser capaz de ver lo que te están diciendo. No profetizan el futuro.



**LEO**  
JULIO 23 - AGOSTO 22  
LEO. Tu mente está muy agitada en este momento, así que no te sorprenda de no poder prestarle mucha atención a cualquier cosa. Es como si tu concepto del mundo hubiera cambiado inexorablemente y vieses tu vida amorosa y tu carrera con nuevos ojos. Aun así, sientes la obligación de recoger y guardar los pedazos del pasado. El día anterior te ayudará a dejar de lado al viejo mundo.



**SAGITARIO**  
NOVIEMBRE 22 - DICIEMBRE 21  
SAGITARIO. Cuando hablas, deseas que otras personas te escuchen. Es muy probable que tus pensamientos deriven hacia ideas humanitarias y filosóficas. Tienes disponibilidad a compartir tus ideas con los demás, y es posible que tengas un sueño utópico que, si todo el mundo siguiese, haría del mundo un lugar mucho mejor. La gente puede reírse de ti pero esto definitivamente no significa que debas dejar de soñar.



**TAURO**  
ABRIL 20 - MAYO 20  
TAURO. La información que recibas de amigos podría preocuparte un poco acerca de tu seguridad financiera. Puedes estar tratando de alcanzar un objetivo que parece estar en peligro si es que las noticias que has oído parecen ser ciertas. ¡Puede que no sea cierto! Comprueba los hechos antes de sacar conclusiones y entrar en pánico. Podrías descubrir que no hay nada de qué preocuparse.



**VIRGO**  
AGOSTO 23 - SEPTIEMBRE 22  
VIRGO. El día será bastante tranquilo para ti. Es probable que te obligues a realizar una tarea y continuarla hasta la noche. Si alguien trata de convencerte de que tomes un descanso, no va a ser tan difícil de resistir. Este es un día en que debes seguir a tus instintos, mantener la cabeza baja y centrarte en la tarea que tienes entre manos.



**CAPRICORNIO**  
DICIEMBRE 22 - ENERO 19  
CAPRICORNIO. Hoy tu estado de ánimo tiene un toque espiritual. Tus sueños son vívidos y tienes la seguridad de que están tratando de decirte algo específico. Es difícil de disipar las ganas de viajar. En particular, te atrae un lugar donde se pueda estudiar una cultura diferente. Este viaje podría no ser práctico ahora, ¡pero puedes realizar algunas investigaciones en línea sobre el tema!



**GÉMINIS**  
MAYO 21 - JUNIO 20  
GÉMINIS. Por lo general tienes un fuerte vínculo intuitivo con las personas cercanas a ti, pero hoy puedes sentir como si esa parte de tu cerebro se hubiera apagado. Podrías recibir mensajes confusos o podrías no ser capaz de notar nada. No has perdido tu don, así que no te preocupes por eso. ¡Vas a tener que confiar en las palabras por ahora!



**LIBRA**  
SEPTIEMBRE 23 - OCTUBRE 22  
LIBRA. Debes dedicar el día a reflexionar sobre tu futuro profesional. Muchas fuerzas parecen estar trabajando para aclarar tus ideas sobre el tema. En vez de rebelarte ante la menor provocación, como lo has estado haciendo últimamente, sería mucho más razonable que pensases primero en tus necesidades materiales básicas y las de tu familia.



**ACUARIO**  
ENERO 20 - FEBRERO 18  
ACUARIO. El fuerte lazo de lealtad que sientes hacia una amistad puede llevarte a una situación delicada hoy. Tu amistad puede pedirte que le hagas un favor que es difícil, si no imposible. Observa la situación y analiza si hay alguna forma de ayudar. Si no la hay, por lo menos trata de apoyarle sentimentalmente. A veces eso es todo lo que puedes hacer.



**CÁNCER**  
JUNIO 21 - JULIO 22  
CÁNCER. Puede ser difícil concentrarse en las tareas del hogar hoy. Tu mente está en las cosas más sublimes, como los intereses espirituales e intelectuales y sientes pereza. Está bien no hacer nada. ¡No tienes que agotarte todos los días! Relájate en casa, lee, ve la televisión y cocina. Si es que tienes cosas que hacer, tus tareas pueden esperar hasta que te sientas con más energía.



**ESCORPIÓN**  
OCTUBRE 23 - NOVIEMBRE 21  
ESCORPIÓN. ¡Hoy no hay tiempo para soñar! Muy por el contrario. Puedes esperar tener que resolver una serie de pequeños problemas técnicos relacionados con las comunicaciones. En general, será un día un tanto complicado pero al menos tu mente estará ocupada, sin dejar espacio para esas preguntas difíciles que te han estado molestando mucho últimamente.



**PISCIS**  
FEBRERO 19 - MARZO 20  
PISCIS. La confusión puede reinar hoy, sobre todo si eres una persona intuitiva. Puedes recibir vibraciones extrañas que podrían ser inquietantes. No trates de darles sentido. Tu percepción extrasensorial puede estar un poco apagada, o puede que esas personas cuyos sentimientos estás sintiendo estén estresadas y carezcan de dirección. O podrían ser ambas cosas.

## EDICTOS

Secretaría de Educación Gobernación del Quindío HACE SABER: Que el día 01 DE AGOSTO DE 2022, falleció la docente, BELARMINA BURGOS HERNANDEZ, identificada con cédula de ciudadanía No. 24.804.354, según consta en el Registro Civil de Defunción No. 10095881 de la Registraduría Nacional del Estado Civil de Armenia Quindío, que se ha presentado en calidad de Compañero permanente, a reclamar la pensión y demás acreencias prestaciones a que tenga derecho el señor OMAR PEDROZA BOLIVAR, identificado con cédula de ciudadanía No. 7.517.948. Que quien se considere con igual o mayor derecho a reclamar, debe presentarse al Fondo de Prestaciones Sociales del Magisterio-Secretaría Educación Departamental del Quindío, ubicada en el piso 11 de la Gobernación del Quindío, teléfono 6067359544 EXT. 1529, dentro de los 30 días siguientes a la publicación del presente edicto para que lo haga valer. MARÍA VIVIANA GÓMEZ PAREJA -Profesional Universitario- Fondo Nacional de Prestaciones Sociales del Magisterio Secretaría Educación Deptal. Firma 25293.YT

JUZGADO SÉPTIMO CIVIL MUNICIPAL ARMENIA-QUINDIO EMPLAZA: Radicación: 630014003007-2020-00013-00. DE CONFORMIDAD CON LO ESTABLECIDO EN EL ARTICULO 108 DEL CÓDIGO GENERAL DEL PROCESO, SE EMPLAZA A LOS HEREDEROS INDETERMINADOS DE LA SEÑORA ALBA MERY ROMAN OSSA, a fin de que sirvan comparecer a este Despacho para recibir notificación personal del Auto Admisorio de fecha 18 de febrero de 2020, dictado dentro del proceso verbal de pertenencia, prescripción extraordinaria de dominio en única instancia, seguido por Martha Casamachin Sánchez, contra Alba Mery Román Ossa y Gustavo Valencia y personas indeterminadas, proceso que cursa en el Juzgado Séptimo Civil Municipal de Armenia Q., Radicación 630014003007-2020-00013-00, en consecuencia, se ordena la publicación del presente edicto emplazatorio en el registro nacional de personas emplazadas, de conformidad con el artículo 10 del Decreto 806 de 2020. Vencido dichos términos, se les designará CURADOR AD-LITEM, quien ejercerá el cargo hasta la terminación del proceso. JUZGADO SÉPTIMO CIVIL MUNICIPAL ARMENIA-QUINDIO. 25294.YT

EDICTO El Notario Primero del Círculo de Calarcá, EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente edicto, en el trámite notarial para la sucesión intestada de la causante MARYNELLA GOMEZ BURITICA, quien en vida se identificaba con la cédula de ciudadanía No 33.818.571, fallecida en Armenia Quindío, el 01 de ABRIL de 2021, siendo su último domicilio y asiento principal de sus negocios el Municipio de Calarcá, Quindío; trámite aceptado en esta Notaría mediante ACTA No. 165 DEL 10 DE OCTUBRE DE 2022, para lo cual se ordena la publicación de este edicto, por una vez, en un diario de amplia Circulación Nacional y en una emisora local o de transmisión a nivel local, en cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo 3° del Decreto 902 de 1998, ordenándose además su fijación en un lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. El presente EDICTO se fija hoy 11 de OCTUBRE del año 2022 siendo las 07:30 A.M. PAULO ANDRES LOPEZ VALENCIA Notario Primero. Firma y sello. 25317.ML

# CLASIFICADOS

¡LLAME YA! (606)7314440

Empleos

Vehículos

Propiedad raíz

Varios



**Están buscando hogar para toda la vida.**



**Encontramos estos perritos en la Autopista del Café a la altura de la bomba Éxito.**

**Informes: 320-8095284.**

## EMPLEOS

**IMPORTANTE CONCESIONARIO DE VEHÍCULOS SOLICITA CONTADOR Y AUXILIAR CONTABLE, CON EXPERIENCIA. INTERESADAS ENVIAR HOJAS DE VIDA A: AUXILIARCONTA BLEAXM1@GMAIL.COM**

**SOLICITO ODONTÓLOGA E HIGIENISTA ORAL, PARA MONTENEGRO. ENVIAR HOJA DE VIDA CON SOPORTES A: MARCELA MARITZA@GMAIL.COM CEL: 320-6826472**

**Se necesita administrador para finca cafetera. Informes: 316-2524335.**

**LLANTAS Y RINES NECESITA: ALINEADOR, MECÁNICO AUTOMOTRIZ E INSTALADOR DE LLANTAS, CON EXPERIENCIA. LLEVAR HV A LA CRA 19 #9-05 ARMENIA.**

**SE NECESITA PARRILLERO(A) Y COCINERO(A) CON EXPERIENCIA, PARA TRABAJAR EN RESTAURANTE DE COMIDA TÍPICA. INFORMES: 316-4805446, 316-6272424.**

**Empresa del sector privado especializada en mejorar la calidad de vida de las familias colombianas, solicita: ASESORES COMERCIALES con experiencia. Contratación directa y prestaciones sociales. Enviar la hoja de vida al correo: coordinacionarmenia@previser.com.co ó a la dirección: Cll 19 # 14-17 Oficina 605, Armenia.**

**SE BUSCA INGENIERO (A) PARA LABORAR EN CDA DE MEDELLÍN. ENVIAR HV CORREO: CDAMOTOSQ@HOTMAIL.COM**

**Auxiliar odontología, higienista o técnica dental, para trabajar tiempo completo, dedicación exclusiva en BOGOTÁ. Enviar hoja de vida a: esteticadental@jorgerubiano.com**

**DISTRIBUIDORA LONDOÑO REQUIERE ASESOR T.A.T. (TIENDA A TIENDA), CON MOTO, PAPELES DE MOTO AL DÍA, SALARIO MÍNIMO + AUXILIO DE TRANSPORTE \$1.117.000 + RODAMIENTO + PRESTACIONES DE LEY + COMISIONES APROXIMADAS DE \$1.000.000. ENVIAR HV CORREO: DISTLONDO NOTALENTOHUMANO@GMAIL.COM WHATSAPP: 324-3707120.**

**Se buscan personas que necesiten ingresos extras, sin dejar de hacer lo que están haciendo. Informes al WhatsApp: +57 3104224720.**

**CONVOCADOSPROF2020@GMAIL.COM REQUIERE PROFESIONALES, ASISTENTES Y AUXILIARES EN CONTADURIA, ADMINISTRACIÓN, DERECHO, MERCADERO, SISTEMAS, INGENIERÍA.**



**¡GRAN OPORTUNIDAD DE EMPLEO! BUSCAMOS TRADUCTORES SIMULTANEOS, PERSONA EMPÁTICA Y CREATIVA, CONOCIMIENTO DE INGLÉS/OTROS IDIOMAS. ENVIAR HOJA DE VIDA A: SILVERPINEADM@GMAIL.COM**

**SE BUSCA INSPECTOR TÉCNICO PARA CDA, QUE CUENTE CON CURSO DE 160 HORAS. LLEVAR HV CRA 18 # 13-47, Ó AL CORREO: CDAMOTOSQ@HOTMAIL.COM**

**Importante restaurante de la región requiere técnico de alimentos y bebidas, con énfasis en administración y experiencia. Enviar HV a: gerencia@ranchoeden.com**

**Tú lo tienes, alguien lo necesita**



**QUIERES SER PARTE DE NATURA COSMÉTICOS. VENTA DIRECTA DE PRODUCTOS DE ORIGEN VEGETAL ¡ÚNETE A ESTA GRAN RED DE RELACIONES Y NEGOCIO! LLÁMANOS AL 3104500424 Ó AL WHATSAPP.**

**SE NECESITAN MESERAS BIEN PRESENTADAS, DE 18 A 28 AÑOS, PARA TRABAJAR EN CALI. INFORMES AL: 318-8437822.**

## VEHÍCULOS



**VENDO RENAULT CAPTUR BOSE 2021, 14.000 KILOMETROS, AUTOMÁTICA, VIDRIOS Y ESPEJOS ELÉCTRICOS, DOBLE AIRBAG, TAPICERÍA EN CUERO, COMO NUEVA. 316-6163305.**

**VENDO: OPTRA 1800, MOD-2005, FULL. RENAULT 9, BRIO MOD-94. LOGAN FAMILY MOD-2012. DUSTER 4X4, MOD-2013. INF: 305-4259148.**

**VENDE 2 PARQUEADEROS EDIFICIO CENTRO 20, CLL 20 CRA 18; #32 SEGUNDO NIVEL, \$14.500.000; #78 CUARTO NIVEL, \$16.500.000. 50% A LA PROMESA Y 50% A DOS MESES. 313-6920969.**

## PROPIEDAD RAÍZ

**Se alquila apartaestudio centro Armenia, sector parque Sucre Cra. 15 #12-27 apto 103. Informes: 305-2248922, 305-3354017.**

**ARRIENDO APTO 2 PISO, 3 ALCOBAS, 2 BAÑOS, ESTUDIO. CONJUNTO NISA BULEVAR \$1.100.000. INF: 315-4299228.**



**SE ALQUILA HABITACIÓN AMOBLADA A ESTUDIANTE, CERCA DE LA UNIVERSIDAD DEL QUINDIO, \$650.000 SERVICIOS INCLUIDOS. INFO: 300-6479187.**

**SE ARRIENDA BODEGA, ÁREA 1.700M2, EN LA CALLE 30 # 21 - 17 ANTIGUA TRILLADORA COLÓN. INFORMES AL TELÉFONO: 313-7147389.**

**ARRENDAMIENTO OFICINA, 43 M2, CON BAÑO, EDIFICIO VALORIZACIÓN TERCER PISO, CON VISTA A LA CRA 14. \$700.000. INF: 315-4299228.**

**Se arrienda finca cafetera, 30 cuadras a 5 minutos del pueblo, aguas propias y beneficiadero. Informes: 316-2524335.**

**SE VENDE APARTAMENTO SITUADO EN LA CRA 6A, ENTRE LA CALLE 18 Y 19 EDIFICIO PALERMO EN EL 5TO PISO, PENTHOUSE TIENE 2 APARTAMENTOS EN UNO. PARA INFORMES 317-6764212.**



**VENDO LINDO APARTAMENTO PARA ESTREÑAR, OCCIDENTE ARMENIA; 41 MTS, NOVENO PISO, 2 HABITACIONES, SALA COMEDOR, COCINA INTEGRAL, MESA AMERICANA, BAÑO DIVISIÓN EN VIDRIO TEMPLADO, CALENTADOR, GAS DOMICILIARIO, PARQUEADERO CUBIERTO PARA VEHÍCULO, ZONA SOCIAL CON PISCINA. INFORMES: 311-4511562, 317-6673683.**

**VENDO APARTAMENTO NUEVO, TORRE AV. BOLÍVAR, PISO 7 EXTERIOR, 2 ALCOBAS, 2 BAÑOS, CUARTO ÚTIL, PARQUEADERO, HERMOSA ZONA SOCIAL. 300-7887491**



**VENDO APARTAMENTO VÍA EDÉN, EDIFICIO BAHÍA BLANCA, 3 HABITACIONES, 2 BAÑOS. Y CASA ESQUINERA, 2 PLANTAS, BUENOS ACABADOS, SUR OCCIDENTE ARMENIA. 350-8642733.**

**¡OPORTUNIDAD! VENDO ÚLTIMO APARTAMENTO DUPLEX, 4 ALCOBAS, TERMINADO, CLL 22 # 40-57 PORTAL DE GALICIA, ENTRE AMÉRICAS Y MONTEBLANCO. INFORMES AL: 315-6478014.**

**VENTA 2 APARTAMENTOS DUPLEX ARMENIA, EDIFICIO FARALLONES (SECTOR CLÍNICAS) ESTRATO 5; PORTAL DE GALICIA (SECTOR AMÉRICAS) ESTRATO 3. INFO: 322-5253013.**



**VENDO APARTAMENTO EDIF. SAN JOSÉ DEL PARQUE, CRA 13 #13-20 ARMENIA; PISO 3, ASCENSOR, COCINA INTEGRAL, SALA COMEDOR, 3 CUARTOS, 2 BAÑOS, Balcón. INFORMES: 315-5650950.**

**Se venden apartamentos, casas, lotes y alquiler de casas fincas. Informes: 315-3518601.**

**SE VENDE PROPIEDAD DE INVERSIÓN CENTRO ARMENIA, GENERA RENTAS CON 6 APTOS Y 1 APARTAESTUDIO. INF: 310-5385434.**

**Vendo apartamento 302 ED. Atlas Cll. 16 # 14-65, 134 m2, 3 alcobas, sala comedor, sala tv. Informes: 311-3091014.**



**VENDO APARTAMENTO AMPLIO, CENTRAL, CALLE 14 #18-18, 63MT CUADRADOS, 2 HABITACIONES GRANDES, BAÑO, SALA COMEDOR, COCINA, HERMOSA VISTA. INFORMES: 313-7749371.**

## Clasificados

**VENDO CASA QUINTAS DE LA PASTORITA, NORTE ARMENIA, 2 PLANTAS, 3 HABITACIONES, 3 BAÑOS, COCINA, SALA, PATIO EXTERIOR. 321-2266463, WA: 317-3678240.**



**SE VENDE CASA SITUADA EN LA 4 BIS ENTRE 27 Y 28, TIENE 10 DE FRENTE POR 18 DE FONDO, TIENE 4 CUARTOS, 3 BAÑOS, SALA, COMEDOR, COCINA INTEGRAL, PATIO TECHADO, GARAJE Y ANTE JARDIN CON RAMPLA PARA MOTOS, TIENE GAS. INFORMES EN EL TEL: 317-6764212.**



## CAPACITACIÓN EN VIGILANCIA Y SEGURIDAD PRIVADA

Licencia de funcionamiento según resolución No. 2021 44001 17437 del 30/12/2021

**•Vigilante - Escolta - Supervisor - Operador de medios**

**Garantizamos tu próxima entrevista laboral**

**OBTÉN 50% De Descuento valor de la matrícula**

**Llámanos 300 3113591**



**VENTA DE CASA CON LOTE, BARRIO BERLÍN, JUNTO AL CENTRO DE ARMENIA, BUEN PRECIO Y TAMAÑO (288 MTS). INFORMES: 316-4912550.**

**Se vende casa en el barrio Limonar, 96 mts construidos, 2 plantas, 3 habitaciones, 2 baños, garaje. 315-4679812, 311-6213499.**



**SE VENDE CASA B/BOSQUES DE PINARES, 2 PLANTAS INDEPENDIENTES, 2 ALCOBAS, SALA COMEDOR, BAÑO Y PATIO. 310-4375588.**

**VENDO Y/O ARRIENDO CASA DE 400 METROS, SECTOR COINCA ARMENIA. INFORMES: (606) 7494417 CEL: 311-3442072.**

**VENDO CASA 2 PLANTAS INDEPENDIENTES, 100 MT CADA UNA, ESTRATO 4, A MEDIA CUADRA CENTRO COMERCIAL BOLÍVAR, ARMENIA. INFORMES: 320-8392429.**

**VENDO CASA ESQUINERA CONJUNTO VENECIA, CALARCÁ (QUINDIO); 115 MT2, 2 PISOS, 3 HABITACIONES, 3 BAÑOS, PARQUEADERO. INFORMES: 310-8351738.**

**VENPERMUTO POR VEHÍCULO 2021 Ó 2022, CASA B/25 DE MAYO, 3 HABITACIONES, VÍA VEHICULAR. \$140.000.000 NEGOCIABLES. INFORMES AL: 318-2696178.**

**CASAS, APARTAMENTOS, diferentes sectores en la ciudad de Manizales. Informes al: 302-3268610.**

**SE VENDE FINCA CAFETERA KM 7 VÍA RÍO VERDE - PIJAO, ÁREA TOTAL 103 CUADRAS (77 CAFÉ Y 26 BOSQUE). PRECIO CUADRA: \$38.000.000. INFORMES: 314-8215053, 320-7252869.**

**VENDO OFICINA, 36 MT2, EDIFICIO VALORIZACIÓN, QUINTO PISO, ARMENIA. 1 BAÑO. ¡PRECIO FAVORABLE! INFORMES: 315-5694528.**

**VENDO CASA CAMPESINERA EN CONSTRUCCIÓN, ENTREGA EN 4 MESES, LOTE DE 1.000 MT, CON CIMIENTOS PARA 3 VIVIENDAS (3 PISOS). SE ENTREGA UNA VIVIENDA DE 122 MT2, TOTALMENTE TERMINADA, ACABADOS MODERNOS Y BONITOS; KM 5 VÍA AL AEROPUERTO, 1 CUADRA ANTES DE INDUSTRIAS COYABRA, A 20 METROS DE LA DOBLE CALZADA; \$365.000.000 NEGOCIABLES DURANTE LA CONSTRUCCIÓN. 313-6920969, 314-7691717 FOTOS Y VIDEOS: VILETE@HOTMAIL.COM**

## VARIOS

**¡OPORTUNIDAD! VENPERMUTO O ALQUILO HOSPEDAJE AMOBLADO, ACREDITADO, EXCELENTE UBICACIÓN, CALARCÁ ZONA HOTELERA; 18 HABITACIONES CON BAÑO. INFORMES AL TELÉFONO: 320-7668816.**

**MASAJE RELAJANTE PROFESIONAL PARA DAMAS Y CABALLEROS, COMPLEMENTADO CON QUIROPAXIA. SITIO PRIVADO. INFORMES: 311-8685877.**

**VENDO JUEGO DE ALCOBA DOBLE, SALA Y COMEDOR, EN MUY BUEN ESTADO. INFORMES: (606) 7494417 CEL: 311-3442072.**

**VENDO CONSULTORIO ODONTOLÓGICO Y EQUIPOS DE ESTÉTICA. INFORMES: (606) 7494417 CEL: 311-3442072.**



**VENDO SALACOMEDOR ESTILO LUIS XV, CONSOLA, ESPEJO Y VITRINA, EN MADERA, PERFECTO ESTADO. ¡SÚPER PRECIO! INFORMES: 320-8392429.**

**"Excelente Oportunidad" Se vende Duquesas Nails Spa y Boutique. Exclusivo lugar Edificio Atlántis. Información al 312 8486580.**

**SE OFRECE ADMINISTRADOR PARA FINCA GANADERA, BUENA EXPERIENCIA Y RECOMENDACIONES. INFORMES: 312-8025655.**

**CRÉDITOS EN HIPOTECA A BAJA TASA, DESDE EL 1.8%, SE RECIBE ABONO A CAPITAL. INFORMES: 311-2704479, 322-5693477.**

**COMPRO Y VENDO PLANTAS ELÉCTRICAS. MANTENIMIENTOS, SERVICIOS, REPUESTOS. URB. CASTILLA GRANDE MZ 10 LOCAL 9, ARMENIA. 311-7724834 ALONSO POLANCO.**

**Señor lector nuestro nuevo número de PBX es:**

**(606)7314440**



**UNO DE LOS TEMPLOS DE ORACIÓN** MÁS ANTIGUOS DE ARMENIA

# Parroquia San Francisco de Asís, 92 años de construcción en la fe

**C**on 92 años de existencia y 49 años de haber sido declarada parroquia, San Francisco de Asís es considerada una de las construcciones religiosas más importantes y características del departamento del Quindío.

**Construcción**

Entre los datos compilados por los hermanos franciscanos se relata que la construcción de la Parroquia de San Francisco –antes capilla– se inició el 12 de agosto de 1929 en lo que hoy se conoce como el centro de Armenia y fue inaugurada el 15 de agosto de 1930 por el obispo de Manizales, Tiberio de Jesús Salazar y Herrera.

Los frailes fueron comprando poco a poco unos lotes cercanos a la capilla con la idea de tener, tiempo más tarde, terrenos suficientes para la construcción del templo y el convento. En la historia de la parroquia se dice que, desde su llegada, los religiosos tenían los planos para dar comienzo a la construcción de un nuevo templo.

El 15 de diciembre de 1973 monseñor Libardo Ramírez Gómez, obispo de Armenia, mediante decreto 759 fundó la parroquia de San Francisco de Asís. Anteriormente, la zona en donde se encuentra ubicada la parroquia dependía de la catedral y del Sagrado Corazón de Jesús, pero, a partir del decreto, se comenzó a abrir paso como una hija de la catedral con sus límites eclesíásticos.

Así, el 6 de enero de 1974 se realizó la ceremonia de inauguración de la parroquia y la posesión de su primer párroco, el fray Justo Pastor Buitrago.

La parroquia, al igual que muchas edificaciones del departamento, se vio afectada por el terremoto del 25 de enero de 1999, hecho que obligó arduas tareas de reparación y algunas remodelaciones. El templo reabrió sus puertas el 7 de diciembre de 2001 con una eucaristía realizada por monseñor Roberto López

Las naves laterales de su construcción recibieron el nombre de Verdades Cristianas.



Parroquia San Francisco de Asís ubicada en el centro de Armenia.

Londoño.

**Párroco actual**

El Fray Diego Alexander Girón Montoya fue ordenado en el 2011, ha ejercido en Bogotá con procesos de formación y en Cali como rector del templo de San Francisco. Proveniente de la Orden de Frailes Menores de San Francisco de Asís y después de ejercer como maestro en la Casa de Formación del Noviciado Nuestra Señora de las Lajas, asumió en junio de 2021 las funciones de párroco de la comunidad San Francisco de Asís en Armenia. Entre los planes pastorales de fray Girón Montoya se encuentra la misión fundamental de escuchar a los fieles, sus deseos y necesidades, conociendo las realidades de la comunidad y así crear un plan pastoral con base en las necesidades de los creyentes.

**Arquitectura**

Con una planta rectangular en forma de cruz latina, esta construcción se enmarca en el estilo romántico. Sus ladrillos fueron traídos de municipios del Valle del Cauca: Tuluá, Cartago y Caicedonia. Está conformada por una nave central y 2 laterales que se mantienen sobre 2 arcos formeros y arcos fajones. El convento, que fue construido junto con el templo, mantiene la misma estructura y estilo romántico de la obra arquitectónica.

**Programación**

Los horarios de eucaristía son de lunes a sábado de 7 a. m., 8 a. m., 11 a. m., 5 p. m. y el domingo: 7 a. m., 8 a. m., 9 a. m., 10 a. m., 11 a. m., 12 m. y 5 p. m.

Además, los interesados en los servicios pastorales como grupos de estudio, talleres de profundización, voluntariado y preparación para los sacramentos pueden dirigirse al despacho parroquial de lunes a sábado en horario de oficina.